
点叶成点叶成金金

望海望海茶茶

NINGHAI TODAY

新闻·民情热线：65510000

7

总第5369期 今日四版

星期一 日

2025年4月

农历乙巳年三月初十
廿三谷雨

宁海新闻网：www.nhnews.com.cn

中共宁海县委机关报

看宁海客户端宁海发布公众号

“读书种子方孝孺”系列访谈

甬派客户端记者 龚一鸣
特约记者 蒋攀

“卖好‘明前茶’，收成有保证。”
春季，宁海的春茶正氤氲着江

南烟雨，也是宁海茶农陈潇榆一年
中最忙的时候。清晨摘茶，下午卖
茶，半夜炒茶……即将年满 60岁的
他，顾不得休息一天，正经历着一年
一度的“大考”。

据估计，他的 700余亩茶园，今
年可产茶超 4500斤，年销售额突破
300万元。“年前有客人提前预订，大
多来自宁波周边，冲着‘望海茶’来
的。”

俗话说“明前茶，贵如金”。最
近，朋友圈被各种细嫩明亮的绿茶
画面霸屏。此时的望海茶，存在感
非常弱，但其实力又特别强。弱在
于，除了市区偶有广告，市面上鲜有
望海茶的消息。强在于，大多数宁
海茶农销路不愁，有的人只好这一
口。

“收益稳定，名气不响。从品质
来说，我觉得比有些名气更大的茶
更好喝。”陈潇榆一句话，尽显宁海
茶农的底气，也道出望海茶“走不
远”的现实。

在“酒香也怕巷子深”的互联网
时代，在红茶、绿茶、白茶充分竞争
的茶叶江湖，“望海茶”要香飘四方，
路在何方？

绿叶成金叶
“望海1号”的底气

宁海人制茶，最早可追溯到
1208年。

“宁海禅院十一有二……相传
开山初有一白衣道者植茶本于山
中，故今所产特盛……”《嘉定赤城
志》的寥寥数笔，可为佐证。

从宁海茶到望海茶，这一步，宁
海走了数百年。二十世纪八十年
代，在海拔 931米的宁海望海岗，全
国劳模陈洋珠和村民一起，从5间房
子起家，创出宁海人自己的品牌茶
——“望海茶”。

“当年，我只有 17岁，也跟着别
人在生产队承包了一块地，学种茶
叶。”40多年前的经历，陈潇榆至今
记忆犹新。

“别人有技术、有路子，茶叶能
卖到宁波去。我种不好也没门路，
很快被市场淘汰。”此后，陈潇榆干
过工地、也外出打工过，年少时的

“种茶梦”，他一直惦念在心。
“我还是想种茶叶。”十多年前

的某一天，陈潇榆向妻子提出了这
个想法。“四十多岁了，还吃这苦干
嘛？”

虽不情愿，妻子还是支持了陈
潇榆的决定。

从茶院镇 20多亩茶园起家，如
今，陈潇榆的茶叶遍布宁海。

“西边双峰片区 300多亩，东边
越溪乡 220亩，北边茶院镇也有 100
多亩。”

说起茶叶，陈潇榆滔滔不绝，
“每年 3月初开始采摘，到谷雨就不
采了，之后茶叶达不到我的标准。”

陈潇榆说，他是真喜欢茶叶，
“只要干得动，我就一直干下去。”经
年累月，过硬的茶叶品质，为他积累
了大量“回头客”。“过完年，茶叶批
发商就会联系我，今年批发价达到
近千元一斤。”

卖高价，陈潇榆自然开心。但
最好的茶叶，陈潇榆从不会卖给批
发商。每当半夜炒制完，陈潇榆会
选出最好的几斤，装进另一个塑料
袋。“这一袋，留给‘望海1号’”。

金山六路7号，宁海茶农都知道
的地址。这里是宁波望海茶业发展
有限公司，这家成立于 2000年的企
业，专门向全县茶农收购优质茶叶
再统一推向市场。

每天清晨，茶农陆续拎着塑料
袋聚集于此，工作人员现场取样，将
茶叶倒入透明玻璃杯，几十杯茶叶
现场比试。香气、颜色、汤色、口味、
形状，五个标准，缺一不可。和比武
打擂一样，现场出结果，没被选中的
茶叶，茶农还要拎回家。

“有几次‘大师’说我茶叶炒太
黄了，我气得睡不着觉，半夜新炒一
批，第二天早早送去，被收去了才开
心。”陈潇榆坦言，与其说卖茶叶，更
像是全县茶农“大比武”，这样的选
茶模式，在宁海已持续20多年。

“大师”，是宁海茶农对“85后”
钟鹏建的称呼。年纪虽轻，却已是
浙江工匠、宁波市劳动模范，他是

“望海1号”茶叶的最终把关人。
收购现场，钟鹏建会将选中的

茶叶，再次分成精品、特级、一级、二
级四个等级。最贵的精品级“望海1
号”，市场价超过1500元每斤。

“40多年前，陈洋珠老人带着
宁海人创制出望海茶，‘望海 1号’

是全县茶农的茶叶优中选优挑出来
的，不只为卖高价，这更是宁海种
茶人的底气和信心，是望海茶的品
质象征。”钟鹏建如是说。

叫好不叫座
金叶的四十“不惑”

“哇，这个茶叶就是上天恩赐
的！真的太好了，好羡慕你！”

去年，荷兰籍华人李女士，通过
微信朋友圈了解到望海茶，立刻向
朋友发语音，希望朋友能让望海茶
跨越山海寄往荷兰。

“女儿的大学老师，喝过一次望
海茶，后来就爱上了这个味道。”

“我朋友，到美国去工作，还托
我买望海茶。”

……
每年春茶采摘季，宁海人都能

接到一些朋友委托，购买望海茶送
礼或留存自用。

与口口相传给“好评”不同，望
海茶的市场份额，多年来不见扩
大。“省内市场，龙井占比最高，最近
几年安吉白茶异军突起，宁波市内
也有奉化曲毫等对手。”钟鹏建表
示，从二十世纪八十年代初创至今，
已过“不惑”之年的望海茶，遇到了
三大“中年危机”——

从规模看，宁海茶叶种植面积
5.4万亩，安吉茶叶规模 24万亩，杭
州更是超过 50万亩，由于宁海特殊
的自然禀赋，规模难以扩大，茶农增
收就有难度；

从品种看，相比于红茶 2-3年
的保质期，以及越陈越贵的老白茶，
绿茶“保鲜期”最短，而杭州龙井，在
江浙市场占有率和品牌度较高；

从周期看，望海茶为保证品质，
一般仅在春季采摘，而其他地区茶
农，会在夏秋季继续采摘，以保证市
场供应及经济效益，供应时间短，不
利于形成品牌效应。

“我也在研制望海茶新品类，尤
其是红茶，希望通过我的努力生产
高品质红茶，将它推广到市面上。”
钟鹏建说。

半年前，宁海县成立农业发展集
团。望海茶成为“头号项目”，也成为
副总经理胡伟峰的“头等大事”。

“绿茶市场总体稳定，市场充分
竞争，今年我们推出了全新品牌‘望
海峰’，力拼高端市场。”胡伟峰透
露，今年第一批“望海峰”已全部
售罄。

“品质上优中选优，包装上更加
迎合年轻人，并推出60克小包装，第

一批全部卖完了。”此外，“望海峰”
还尝试网络销售，在淘宝和京东开
出旗舰店，打响品牌美誉度。

茶叶到茶饮
望海峰“暗香”徐来

40多年前，喝茶是当时年轻人
的生活方式，陈洋珠跑遍全国取来

“真经”，成就望海茶品牌；40多年
后，茶饮成为当代年轻人的新选择，
胡伟峰渴望在茶饮市场再次“迎难
而上”。

“茶叶市场可以说是一片红海，
而在茶饮市场里，我们发现一片‘无
人区’。”胡伟峰直言，这是一次
冒险。

“霸王别姬，是以云南茶饮为特
色，原材料来自全国各地。望海茶，
想做全国第一个茶叶原产地的茶饮
品牌，所有茶叶原材料都来自全县
茶农。”

与记者交谈中，胡伟峰拿出厚
厚一叠茶饮品牌规划。

“我们已联合国内知名大学，成
立茶叶研发中心，联合第三方运营
团队，研制推出‘霞客茶’‘福茶’‘养
生茶’等六大系列，目标受众就是

‘00后’。”
目前，位于宁海西子商圈的品

牌首家旗舰店，已进入最后装修阶
段。“面积达 500平方米，一楼是茶
饮，二楼做研发，除了茶饮，消费者
还能品尝地道的宁海糕点，希望今
年开游节，能让大家喝到宁海本土
茶饮。”

最近，“茶饮圈”新闻不断，“雪
王”蜜雪冰城成功“登基”港股；沪上
阿姨成功取得港交所备案；霸王茶
姬境外发行上市获证监会备案，胡
伟峰也关注到这些新闻。

“我们背后，是万千宁海茶农，
我们想做的，是茶农做不到的事，提
高茶农收入，打响望海茶品牌，才是
我们的目标。”胡伟峰透露，目前计
划在全市范围内开设 5家直营店，

“如果进一步扩大规模，也会将选址
扩到沿海发达城市周边。”

当“望海 1号”的嫩芽在玻璃杯
中舒展，当望海茶的茶香飘向年轻
群体，宁海茶人用四十余年沉淀的
匠心，必将在茶饮江湖劈开一条破
局之路。

在春茶季的晨雾里，老茶农的
炒锅与研发室的试管共同升腾，望
海峰上的茶故事，正等待书写新的
黄金章节。

何止一片金叶，望海“暗香”徐来
本报讯 （记者 杨长乐） 4 月 3 日下

午，县政协在西店镇举行企情协商厅·政企通会
客厅第十二期协商活动，围绕“促进开放包容”
主题开展协商交流、建言献策。县政协主席叶秀
高，县政协副主席邬汝跃，县政协党组成员李文
斌参加。

今年，县委提出全面建设“三万三城”，明
确要求彰显开放包容的城市气质，持续提升对内
对外开放水平。25年前，西店的民营企业家组团
包机奔赴广交会，轰动一时。县政协在包机二十
五周年之际，将“促进开放包容”定为活动主
题，进行深入调研，为打造“三万三城”献计出
力。

活动中，政协委员和企业家们围绕大学生返
乡创业、企业涉外法律风险、加强企业“走出
去”服务支持、企业开拓海外市场、成长型企业
发展、外来从业人员的管理和服务、西店新城产
城融合发展等方面提出针对性的意见和建议。县
经信局、县公安局、县司法局、县商务局、县投
促中心等职能部门和西店镇相关负责人当场作出
了回应。

在认真听取发言讨论后，叶秀高表示，西店
是我县工业重镇，民营经济活力迸发、创业创新
氛围浓厚。25年前，西店镇组织企业家包机赴广
交会寻商机充分展现了西店“草根突围”的创业
文化和“政企共闯”的开放基因，西店民营企业
家开放包容、敢闯敢干的精神也成了宁海改革开
放辉煌历程的生动写照。叶秀高指出，当前，我
县正在奋力打造“三万三城”，进一步打开“走
出去、请进来”交汇互动、开放包容的城市格
局，企业家要不甘“躺平”逆势而上，主动走出
去开拓新市场，破解当前发展中存在的困难和问
题；企业要持续创造创新，走专精特新发展道
路，提升创新能力和专业化水平；政府部门要增
强头部企业带动力、提升腰部企业竞争力、激活
中小企业生命力，不断优化营商环境、提升安全
生产环境，为企业发展壮大提供强有力的支持。

围
绕
﹃
促
进
开
放
包
容
﹄
主
题

企
情
协
商
厅
·
政
企
通
会
客
厅
第
十
二
期
协
商
活
动
举
行

4月5日，2025宁海东美丽越野赛激情开跑，近750名选手齐聚宁海，在
奔跑中感受宁海春日山野风光。据了解，该赛事设25公里挑战组和8.5公里
体验组，25公里组为ITRA积分认证赛事，男女前15名直通宁海越野挑战赛
CNH-60和YNH-25两个组别。最终，安徽选手张胜以1小时57分25秒成
绩斩获男子25公里冠军。

（记者 童俊霖 通讯员 王钰丹 摄）

跑在春天里 感受“东美丽”
记者 颜燕燕

近日，围绕“读书种子方孝孺”
的精神传承与当代价值，以及宁海
方孝孺名人文化 IP打造路径，南京
审计大学司马周教授接受了本报专
访。作为方孝孺文化的研究者，他
从历史溯源、现实需求及创新实践
等维度，提出了文化传承的深度思
考与可行方案。

司马周现为南京审计大学文学
院教授、古代文学学科带头人。近
年来，他致力于方孝孺文化研究，前
后发表了多篇文章，系统梳理了方
孝孺的文化思想与精神内核。

“方孝孺不仅是建文一朝‘以身
殉道’的忠节典范，更是明初浙东学
派的精神领袖。他被誉为‘读书种
子’，绝非因循守旧，而在于其学问、
气节与担当的融合。”司马周结合方
孝孺的生平，将其“读书种子”精神
归纳为四点：天赋与勤奋并重、经世

致用的学术追求、道德气节的知行
合一和文化传承的使命担当。

对于当代“读书种子”的内涵，
司马周表示，“读书种子”从来都不
是死读书的人，需要在传统基础上
注入创新思维、跨界视野和社会责
任感，能够让“老树发新芽”。今天
的“读书种子”应是终身学习者、知
行合一的实践者、文化自信的传播
者，以及公共利益的守护者。他说：

“唯有如此，知识才能真正推动社会
进步。”

“‘正学精神’是儒家正统学术
传统的凝练，而方孝孺正是这一精
神的守护者与践行者。”司马周将其
概括为三大内核：以道统为根基的
学术坚守、经世致用的实践导向、文
化传承的使命意识。

如何让这一精神在当代焕发活
力？司马周提出了四条路径：经典
价值的现代重构，将方孝孺的治理
智慧融入社区治理，利用区块链技

术建立经典数字档案库，推动古籍
保护与共享；培养复合型人才，借鉴
孔子“六艺”体系，构建“通识+专
业+实践”教育模式，培育兼具人文
底蕴与创新能力的跨界人才；构建
公民责任体系，将传统“以道事君”
转化为现代公民意识，鼓励学者参
与公共议题决策，增强社会责任担
当；创新文化传播形式，以短视频解
读经典、开发“正学精神”主题剧本
杀等沉浸式体验项目，推动传统文
化“破圈”传播。

宁海当前正在打造“正学创新
之城”，方孝孺文化的深度挖掘与
活化利用至关重要。为此，司马周
提出了四方面建议：加强文化传承
与教育普及，通过编写地方教材、
开设专题课程，将方孝孺文化纳入
基础教育体系，定期举办文化讲
座、读书会、知识竞赛等活动，提
高公众的关注度和认同感；推动文
化创新与融合发展，开发创意产
业，设计制作以方孝孺形象为主题
的动漫、游戏、影视作品等，推动
文旅融合，通过修复历史遗迹，建
设方孝孺文化主题公园、纪念馆，
设计特色旅游路线，形成文化消费
新场景；强化文化宣传和品牌推
广，举办“方孝孺文化节”等品牌
活动，借助全媒体矩阵扩大方孝孺

文化的传播范围和影响力，塑造城
市文化名片；促进文化实践与社会
参与，开展以方孝孺文化为主题的
读书征文、道德讲堂等活动，建立
多方参与协作机制，鼓励企业、社
会组织及个人参与文化实践，形成
传承合力。

司马周特别提出，方孝孺的文
化开发需守住两大底线。一是尊重
历史事实，避免过度娱乐化或戏谑
经典；二是传播内容需兼具严肃性
与教育意义，注重挖掘历史内涵，
不能只停留于表面，同时要兼顾不
同受众的接受度。此外，他呼吁要
建立理性讨论机制，结合现代价值
观，引导公众在争议性话题中形成
正向认知，提升文化传播的深度与
广度。“传统文化不应止步于博物
馆或者典籍中，而应成为流动的基
因。”司马周说，“唯有以创新激活历
史，以责任
守护内核，

‘读书种子’
与‘正学精
神’才能成
为推动社会
进步的源头
活水。”

如何让“读书种子”与“正学精神”老树发新芽？
——访南京审计大学司马周教授
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